
Как сохранить в ребёнке искру: воспитываем 

интерес к жизни и веру в свои силы 
Консультация для родителей 

 

 
Самое ценное, что мы можем дать своему ребёнку, — это не набор готовых 

знаний, а живой интерес к миру и уверенность в том, что он способен с этим 

миром взаимодействовать. Мы часто сосредоточены на том, «чему научить», и 

упускаем главное — «как сохранить» в ребёнке природную любознательность и 

смелость исследовать. 

 

Когда дошкольник с горящими глазами задаёт свой сотый вопрос «почему» за 

день, он делает нечто гораздо большее, чем просто ищет информацию. Он 

проверяет, интересен ли его внутренний мир взрослым, безопасно ли проявлять 

любопытство и стоит ли ему в принципе продолжать задавать вопросы. Наша 

реакция в эти моменты формирует не только его знания о мире, но и его базовое 

отношение к жизни: будет ли он активным участником или пассивным 

наблюдателем. 

 

 

 

Почему это вопрос будущего: интерес vs. пассивность 

 
Ребёнок, в котором поддерживают искру интереса: 

 Формирует внутренний двигатель — учится действовать из любопытства, а не 

из страха или ожидания награды 

 Развивает устойчивость — видит в ошибках не провал, а интересный опыт, 

который добавляет понимания 

 Сохраняет смелость пробовать новое — потому что знает: мир дружелюбен к 

тем, кто его изучает 

 Учится радоваться процессу — не только результату 

 

 

 

 

Когда же мы систематически гасим эту искру — готовыми ответами, спешкой, 

недовольством «надоевшими вопросами», — мы неосознанно  воспитываем 

пассивность. Ребёнок усваивает: «Мой интерес никому не важен. Лучше не 

высовываться, не спрашивать, не пробовать — так безопаснее». Именно так 

рождается позиция вечного зрителя в собственной жизни. 

 

 



 

Практика: как отвечать, чтобы не погасить, а разжечь 

 

 
Ваша задача — стать не источником готовых истин, а союзником в 

исследовании: 

 

1. Верните вопрос с верой в его способности: «Ты уже что-то об этом думал?» 

 Вместо: «Потому что так устроено» 

 Попробуйте: «Интересный вопрос! У тебя самого есть какие-то догадки?» 

Так вы показываете, что его мысли ценны. Даже самая фантастическая детская 

гипотеза («Солнышко включает радугу пультом!») — это акт смелого мышления, 

который стоит уважения. 

 

 

2. Превратите поиск ответа в совместное приключение: «А давай это выясним!» 

 Вместо: «Спроси у папы» или «Потом скажу» 

 Попробуйте: «Я не совсем уверен(а). Давай вместе понаблюдаем/ 

поэкспериментируем/посмотрим в книге!» 

Таким образом ребёнок видит, что незнание — это не стыдно, а интересно. Что 

взрослые тоже могут чего-то не знать, но знают, как искать ответ. Это формирует 

уверенность в своих способах познания мира. 

 

 

3. Поддержите удивление, а не только дайте факт: «Это и правда удивительно!» 

 Вместо: сухого объяснения 

 Попробуйте: «Я тоже всегда этому удивляюсь! Как природа интересно всё 

придумала!» 

Эмоциональная связь, совместное переживание чуда укрепляет интерес сильнее 

любого факта. Ребёнок чувствует: «Мама/папа смотрят на мир такими же 

восхищёнными глазами, как и я». 

 

 



 

Чего избегать, чтобы не «загасить» искру 

 

 
Фразы-убийцы интереса: «Мне некогда», «Ты ещё маленький, 

не поймёшь», «Надоело, хватит спрашивать» 

 

Критика «неправильных» вопросов или гипотез: «Что за 

глупости ты говоришь?», «Так не бывает» 

 

Подмена исследования оценкой: вместо того чтобы обсудить сам 

опыт рисования, сказать: «Молодец, красиво» и на этом закончить 

 

Страх беспорядка и ошибок: жёсткое пресечение 

спонтанных экспериментов («Не трогай грязь!», «Не пролей 

воду!», «Собери всё точно по инструкции!») 

 

 

 

 

 

Как создать среду, где интерес расцветает 

 

 
Дом — не музей, а мастерская. Выделите место, где можно 

лепить, смешивать, строить из подушек и коробок. Беспорядок 

— часто побочный эффект активного исследования 

 

 

Цените процесс больше результата. Спросите не «Что ты 

нарисовал?», а «Расскажи, как ты это рисовал? Что было 

самым интересным?» 

 

 

Делитесь своим интересом. Расскажите, что вас самих 

удивило сегодня: «Смотри, какая интересная тень от листа!», 

«Я сегодня узнал(а), почему голуби кивают головой при 

ходьбе!» 

 

 

Разрешите скучать. Именно в моменты «незанятости» 

рождается настоящее, внутреннее желание что-то 

исследовать, придумывать, творить 



 

 

 

 

Воспитывая интерес, мы воспитываем отношение к жизни.  

 

Ребёнок, которого поддерживают в его «почему», вырастает не просто 
в знающего человека. Он вырастает в человека увлечённого, смелого, 

верящего в свои силы. 

 
Он будет знать, что мир — это не набор готовых схем, а 

увлекательная территория для открытий. Что его голос, его вопросы, 

его идеи — имеют значение. И что пробовать, ошибаться и искать — 
это не страшно, а интересно. 

 

Сохраняя сегодня его детское «почему», мы закладываем 

фундамент для его взрослого «почему бы и нет?» — смелости 

браться за новые дела, учиться в любом возрасте и находить 

радость в самом процессе жизни. 
 

 


